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679, junio 2023 
Con el fin del tiempo pascual con la fiesta de Pentecostés, celebrada 

el pasado 28 de mayo, invito a hacernos conscientes de que es el Espíritu 
Santo quien renueva la comunidad, la Asociación, y la empuja a ser 

“fermento y luz”, llama de vida en nuestro mundo. 
Con insistencia le invocamos a Él, enviado por Jesús, que, desde el 

corazón de la humanidad, “siembra las semillas de la Palabra, suscita 
el deseo y las obras del bien, prepara la acogida del Evangelio y otorga 
la fe, para que, a través del testimonio de la Iglesia, podamos reconocer 
la presencia y la comunicación amorosa de Dios”. (cfr. Directorio para 
la catequesis, 23).

Reconocemos también que es el Espíritu quien acompaña a la Aso-
ciación en este inicio del trienio en preparación a celebrar el 150º ani-
versario de la fundación de la ASSCC. El lema: “Un sueño, una promesa, 
un futuro”, nos propone recordar de dónde venimos, renovar nuestro 
compromiso y relanzar nuestra misión entre los jóvenes y las familias, 
especialmente los más pobres y abandonados. Ya se ha encargado bien, 
nuestro Consejero mundial, de comunicarnos las líneas que ayudarán a 
impulsar, durante este trienio, nuestra vocación y misión. Dispongámo-
nos, de corazón, a dar vida a estas líneas con nuestro modo de actuar. 

Expresado esto, me permito compartir con vosotros, el impacto que 
me ha causado ver el documental-película “The Letter”- (La carta), es-
trenado en la fiesta de San Francisco de Asís (4 de octubre de 2022). 
Es fruto de varios años de esfuerzos del Movimiento Laudato si', para 
dar más amplio alcance al llamamiento del Papa Francisco. Pocos años 
después de la publicación de la Encíclica, algunas personas, en distin-
tos rincones del mundo, reciben una carta de invitación a Roma para 
mantener, con el Papa Francisco, una conversación extraordinaria: una 
narración testimonial de historias impactantes y proféticas. Su presen-
tación nos ayuda a mirar esta crisis ecológica que no se refiere simple-
mente a la naturaleza sino a todo el convivir humano: relaciones, con-
vicciones, sueños, salud. Todo se ve afectado por la crisis climática. Como 
seres integrales, "buscamos una ecología integral: sanar cada parte de 
este sistema vivo". Me hago portadora del interés que se tiene en darla 
a conocer. Es una película para familias, escuelas, para los miembros de 
la Familia Salesiana, porque el mensaje va dirigido a todos los habitan-
tes de la Tierra. Cada uno de nosotros puede y debe, hacer su pequeña 
aportación al cuidado de nuestra Casa Común, lo cual implica prestar 
atención a los pobres, para garantizar a todos un acceso igualitario a los 
recursos de nuestra Madre Tierra.

Invito a todos a poder visionarlo en el siguiente enlace: https://thelet-
terfilm.org/es. “El gran tesoro de la sabiduría de Laudato si’, ha de ser 
mucho más conocido y puesto en práctica. Esta película es un grito de 
alarma para todas las personas del mundo: hemos de actuar juntos, y 
ha de ser ahora”. (Cardenal Michael Czerny).

Deseo que seamos “multiplicadores” de este sentir. Un abrazo.

Isabel Pérez Sanz
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Soplo de vida



Queridos hermanos y amigos:

Los Salesianos Cooperadores te-
nemos un tesoro, a veces por des-
cubrir, para sentirnos orgullosos: el 
Movimiento Hogares Don Bosco. 
Eso no significa que sea de nuestra 
propiedad, sino que es de y para la 
Iglesia. Por supuesto, para la Fami-
lia Salesiana porque va impregna-
do del espíritu de Don Bosco.

En el artículo 21 del PVA/R se nos 
dice que, dentro de las competen-
cias y funciones del Consejo local en 
su servicio apostólico, tenemos que 

“Difundir y hacer conocer la espiri-
tualidad de Don Bosco a través de 
los Talleres de Mamá Margarita, los 
Hogares Don Bosco, y otras iniciati-
vas”. Es una misión de Pastoral Fa-
miliar.

Posiblemente seamos un caso 
único en el mundo, al haber for-
mado un movimiento de pastoral 
familiar dentro de la Familia Sale-
siana en España y que además se 
ha exportado al mundo. 

En general, cuesta apreciar 
nuestros logros y como no se ama lo 
que no se conoce, destacamos este 
hecho histórico para que se conozca 
y difunda. 

El hecho es resaltar que, el 17 de 
marzo de 2023, tuvo lugar un hito 
histórico sin precedentes para los Sa-
lesianos Cooperadores de la Región 
Ibérica. Ante el Consejo mundial de 

Salesianos Cooperadores, presentó 
el movimiento de pastoral familiar 
Hogares Don Bosco nuestro Conse-
jero mundial. Es una siembra más y 
solo Dios sabe su alcance.

Fue en el año 1965, ante las ne-
cesidades de formación específica 
para matrimonios y familias cuan-
do, a petición de un grupo de matri-
monios de Salesianos Cooperadores, 
se formaron en la Casa Salesiana de 
Cuenca (España), los primeros gru-
pos de Hogares Don Bosco. Iniciaron 
el camino, alentados por el Salesia-
no, SDB, Don Benito Castejón.

Las primeras referencias históri-
cas sobre Hogares Don Bosco a nivel 
mundial las tenemos en el Bolletino 
Salesiano italiano. En su número 3 
del año 1970 Enzo Bianco, tras una 
visita a Cuenca, donde entrevistó a 
los representantes del Consejo Lo-
cal de Hogares Don Bosco. Eran los 
matrimonios: Fernando Romea y 
Manuela Pinillos; Francisco Catalina 
y Ana María Ayora; y Daniel Rubio 
que acudió solo. Con ellos se encon-
traba Don Benito Castejón.

La primera pregunta del perio-
dista al grupo fue: ¿qué son esos Ho-
gares, que tanto he oído hablar en 
las Casas salesianas de España? 

La respuesta reglamentaria: "Los 
grupos de matrimonios que llevan 
el nombre de Hogares Don Bosco 
persiguen concretamente dos pro-
pósitos: primero, la santificación de 

los esposos y el hogar; segundo, el 
apostolado". 

El artículo contiene diversas cues-
tiones y respuestas, pero merece la 
pena resaltar esta como final a la 
pregunta de Enzo: ¿todo esto no se 
puede obtener mediante la partici-
pación en otras asociaciones existen-
tes, para tener que llegar, como en 
este caso, dar vida - como lo hicie-
ron – a un nuevo movimiento? 

La respuesta fue un no rotundo 
del Sr. Fernando "Yo - dice - que 
pertenezco a otras organizaciones 
de la vida y actividades Cristianas, 
en ninguna de ellas he encontrado 
nada que se le parezca y que me 
sirva para vivir más espiritualmente 
mi matrimonio”.

Junto al hecho histórico referido 
arriba, unimos que este año Hoga-
res Don Bosco cumple 58 años. Pi-
damos a María Auxiliadora, Don 
Bosco y María Mazzarello, nos ayu-
den a impulsar y ofrecer la Pastoral 
Familiar de Hogares Don Bosco y 
verla crecer. 

Que así sea

Cristóbal Marín Martínez e 
Irene Blaya Huertas

¿Te has enterado? Un hito que destacar
Hogares de Don Bosco82

El trabajo aleja de nosotros tres grandes males: el hastío, el vicio y la necesidad
(Paulin Kolani)
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Nos encontramos ya en los úl-
timos compases de este curso, y es 
tiempo de hacer revisiones y eva-
luaciones de nuestros proyectos y 
de nuestras actividades. También 
en el ámbito de nuestra Asocia-
ción a todos los niveles: Grupos, 
Centros Locales, Consejos.

Muchas veces iniciamos el cur-
so con un montón de propósitos 
bien intencionados, pero poco re-
alistas; o, más habitualmente, nos 
planteamos objetivos que, siendo 
necesarios e importantes, requie-
ren de tiempo para poder hacer-
se realidad, ya que requieren de 
procesos lentos de asimilación que 
lleven consigo cambios en la men-
talidad de personas o en algunas 
de las estructuras en las que nos 
apoyamos en nuestra tarea de 
animación.  

El hecho de no percibir estos 
resultados en no pocas ocasiones 
conlleva un cierto desánimo en al-
gunos hermanos al entender que 
nuestra labor apostólica es poco 
fecunda.

Vivimos inmersos en una so-
ciedad de usar y tirar donde la 
inmediatez y el resultadismo pri-
man por encima de la paciencia 
y la convicción de la labor bien 
hecha. La tecnología y algunos 
componentes culturales refuerzan 
esta idea de que aquello que no 
reporta resultados inmediatos no 
sirve. Además, nos movemos con-

tinuamente asediados por urgen-
cias en todos los ámbitos (laboral, 
familiar, en nuestras actividades) 
a las que tenemos obligación de ir 
dando respuesta en el día a día. 

Este hecho en muchas ocasio-
nes dificulta poder ir más allá, en-
cender las luces largas, y tener una 
mirada amplia sobre los aconte-
cimientos que vivimos y sobre los 
retos que afrontamos o debemos 
afrontar en un futuro. 

En Mateo 25, se nos asemeja el 
Reino de Dios a las doncellas que 
velaron con lámparas de aceite 
de forma paciente esperando la 
llegada del esposo. Porque nada 
se improvisa. Estamos llamados a 
estar preparados para el encuen-
tro con el Señor, sabiendo esperar 
y estando dispuestos a dejarnos 
sorprender cuando menos lo espe-
remos. 

Llevado a nuestra vida asocia-
tiva, es importante tener en con-
sideración el tiempo, los procesos, 
la paciencia. Todo ello es necesario 
para experimentar crecimiento. 
Dentro de la cultura de lo inme-
diato, siempre agobiados por los 
ritmos que nos vienen impuestos, 
necesitamos de espacios y condi-
ciones para crecer, y de paciencia 
para ver ese crecimiento. 

Necesitamos liberarnos de esa 
impaciencia y acoger con confian-
za que los ritmos no los ponemos 

nosotros, sino que Él es quien hace 
nuestros planes y define los tiem-
pos.

Muchas veces también identifi-
camos el éxito de una propuesta 
con su eficacia. Pero estas lógicas 
no siempre aplican cuando ha-
blamos en clave evangélica. En 
ocasiones nos sentimos impotentes 
viendo que algunas de las activi-
dades que hacemos en los Centros 
no se traducen en: mayor número 
de aspirantes, presencia de jóve-
nes en nuestros centros.

Como cristianos estamos llama-
dos a dar testimonio evangélico, 
como salesianos cooperadores ese 
testimonio se basa en ser fermen-
to dentro de los entornos en los 
que nos movemos, con propuestas 
audaces para responder en cada 
momento a los principales retos 
que se nos planteen. Estas semillas 
caerán en diferentes terrenos, y al-
gunas de ellas con el tiempo aca-
barán dando fruto.

Os invito a seguir siendo hos-
pital de campaña como nos pide 
el Papa, dando respuesta a las 
urgencias que debemos afrontar, 
pero manteniendo una mirada 
amplia sobre los desafíos que se 
nos plantean, sabiendo identifi-
carlos, siendo audaces en las res-
puestas, y pacientes a la espera de 
los resultados.

Borja Pérez Galnares

Contra la inmediatez, paciencia y esperanza

El Papa Francisco nos ha pedido a toda la Iglesia embarcarnos en una verdadera conversión pastoral 
(José Miguel Núñez)



Carta del Santo Padre Francisco
a los matrimonios
con ocasión del año “familia 
amoris laetitia”

A la escucha del Papa84

El Concilio Vaticano II supo combinar la escucha del mundo 
y la contemplación de Dios atravesando la puerta de la caridad 

(Koldo Gutiérrez)

 Queridos esposos y esposas de todo el mundo:

La relación con Dios nos moldea, nos acompaña 
y nos moviliza como personas y, en última instan-
cia, nos ayuda a “salir de nuestra tierra”, en muchas 
ocasiones con cierto respeto e incluso miedo a lo des-
conocido, pero desde nuestra fe cristiana sabemos 
que no estamos solos ya que Dios está en nosotros, 
con nosotros y entre nosotros: en la familia, en el ba-
rrio, en el lugar de trabajo o estudio, en la ciudad 
que habitamos.

Como Abrahán, cada uno de los esposos sale de 
su tierra desde el momento en que, sintiendo la lla-
mada al amor conyugal, decide entregarse al otro 
sin reservas. Así, ya el noviazgo implica salir de la 
propia tierra, porque supone transitar juntos el ca-
mino que conduce al matrimonio. Las distintas si-
tuaciones de la vida: el paso de los días, la llegada 
de los hijos, el trabajo, las enfermedades son circuns-
tancias en las que el compromiso que adquirieron 
el uno con el otro hace que cada uno tenga que 
abandonar las propias inercias, certidumbres, zonas 
de confort y salir hacia la tierra que Dios les prome-
te: ser dos en Cristo, dos en uno. Una única vida, un 
“nosotros” en la comunión del amor con Jesús, vivo y 
presente en cada momento de su existencia. Dios los 
acompaña, los ama incondicionalmente. ¡No están 
solos!

Queridos esposos, sepan que sus hijos —y espe-
cialmente los jóvenes— los observan con atención y 
buscan en ustedes el testimonio de un amor fuerte y 
confiable. «¡Qué importante es que los jóvenes vean 
con sus propios ojos el amor de Cristo vivo y presen-
te en el amor de los matrimonios, que testimonian 
con su vida concreta que el amor para siempre es 
posible!». Los hijos son un regalo, siempre, cambian 
la historia de cada familia. Están sedientos de amor, 

de reconocimiento, de estima y de confianza. La pa-
ternidad y la maternidad los llaman a ser generati-
vos para dar a sus hijos el gozo de descubrirse hijos 
de Dios, hijos de un Padre que ya desde el primer 
instante los ha amado tiernamente y los lleva de la 
mano cada día. Este descubrimiento puede dar a 
sus hijos la fe y la capacidad de confiar en Dios.

Ciertamente, educar a los hijos no es nada fácil. 
Pero no olvidemos que ellos también nos educan. El 
primer ámbito de la educación sigue siendo la fami-
lia, en los pequeños gestos que son más elocuentes 
que las palabras. Educar es ante todo acompañar 
los procesos de crecimiento, es estar presentes de 
muchas maneras, de tal modo que los hijos puedan 
contar con sus padres en todo momento. El educa-
dor es una persona que “genera” en sentido espi-
ritual y, sobre todo, que “se juega” poniéndose en 
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relación. Como padre y madre es importante rela-
cionarse con sus hijos a partir de una autoridad ga-
nada día tras día. Ellos necesitan una seguridad que 
los ayude a experimentar la confianza en ustedes, 
en la belleza de sus vidas, en la certeza de no estar 
nunca solos, pase lo que pase.

Por otra parte, y como ya he señalado, la con-
ciencia de la identidad y la misión de los laicos en 
la Iglesia y en la sociedad ha aumentado. Ustedes 
tienen la misión de transformar la sociedad con su 
presencia en el mundo del trabajo y hacer que se 
tengan en cuenta las necesidades de las familias.

También los matrimonios deben “primerear” 
dentro de la comunidad parroquial y diocesana con 
sus iniciativas y su creatividad, buscando la com-
plementariedad de los carismas y vocaciones como 
expresión de la comunión eclesial; en particular, los 
«cónyuges junto a los pastores, para caminar con 
otras familias, para ayudar a los más débiles, para 
anunciar que, también en las dificultades, Cristo se 
hace presente».

Por tanto, los exhorto, queridos esposos, a parti-
cipar en la Iglesia, especialmente en la pastoral fa-
miliar. Porque «la corresponsabilidad en la misión 
llama […] a los matrimonios y a los ministros orde-
nados, especialmente a los obispos, a cooperar de 
manera fecunda en el cuidado y la custodia de las 
Iglesias domésticas». Recuerden que la familia es la 
«célula básica de la sociedad» ( Evangelii gaudium, 
66). El matrimonio es realmente un proyecto de 
construcción de la «cultura del encuentro» (Fratelli 
tutti, 216). Es por ello que las familias tienen el de-
safío de tender puentes entre las generaciones para 
la transmisión de los valores que conforman la hu-
manidad. Se necesita una nueva creatividad para 
expresar en los desafíos actuales los valores que nos 

constituyen como pueblo en nuestras sociedades y 
en la Iglesia, Pueblo de Dios.

La vocación al matrimonio es una llamada a 
conducir un barco incierto —pero seguro por la rea-
lidad del sacramento— en un mar a veces agitado. 
Cuántas veces, como los apóstoles, sienten ganas de 
decir o, mejor dicho, de gritar: «¡Maestro! ¿No te im-
porta que perezcamos?» (Mc 4,38). No olvidemos 
que a través del sacramento del matrimonio Jesús 
está presente en esa barca. Él se preocupa por us-
tedes, permanece con ustedes en todo momento en 
el vaivén de la barca agitada por el mar. En otro 
pasaje del Evangelio, en medio de las dificultades, 
los discípulos ven que Jesús se acerca en medio de la 
tormenta y lo reciben en la barca; así también uste-
des, cuando la tormenta arrecia, dejen subir a Jesús 
en su barca, por-que cuando subió «donde estaban 
ellos, […] cesó el viento» (Mc 6,51). Es importante 
que juntos mantengan la mirada fija en Jesús. Sólo 
así encontrarán la paz, superarán los conflictos y 
encontrarán soluciones a muchos de sus problemas. 
No porque estos vayan a desaparecer, sino porque 
podrán verlos desde otra perspectiva.

Sólo abandonándose en las manos del Señor 
podrán vivir lo que parece imposible. El camino es 
reconocer la propia fragilidad y la impotencia que 
experimentan ante tantas situaciones que los ro-
dean, pero al mismo tiempo tener la certeza de que 
de ese modo la fuerza de Cristo se manifiesta en su 
debilidad (cf. 2 Co 12,9). Fue justo en medio de una 
tormenta que los apóstoles llegaron a conocer la 
realeza y divinidad de Jesús, y aprendieron a confiar 
en Él.

De este modo, estar juntos no será una peniten-
cia sino un refugio en medio de las tormentas. Que 
el hogar sea un lugar de acogida y de comprensión. 

La expresión “hagan lio” es una constante cada vez que Francisco habla a los jóvenes 
(Santiago García Mourelo)
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Guarden en su corazón el consejo a los novios que 
expresé con las tres palabras: «permiso, gracias, per-
dón». Y cuando surja algún conflicto, «nunca ter-
minar el día en familia sin hacer las paces». No se 
avergüencen de arrodillarse juntos ante Jesús en la 
Eucaristía para encontrar momentos de paz y una 
mirada mutua hecha de ternura y bondad. O de 
tomar la mano del otro, cuando esté un poco eno-
jado, para arrancarle una sonrisa cómplice. Hacer 
quizás una breve oración, recitada en voz alta jun-
tos, antes de dormirse por la noche, con Jesús presen-
te entre ustedes.

Recuerden que el perdón sana toda herida. Per-
donarse mutuamente es el resultado de una de-
cisión interior que madura en la oración, en la re-
lación con Dios, como don que brota de la gracia 
con la que Cristo llena a la pareja cuando lo dejan 
actuar, cuando se dirigen a Él. Cristo “habita” en 
su matrimonio y espera que le abran sus corazones 
para sostenerlos con el poder de su amor, como a los 
discípulos en la barca. Nuestro amor humano es dé-
bil, necesita de la fuerza del amor fiel de Jesús. Con 
Él pueden de veras construir la «casa sobre roca» 
(Mt 7,24).

A este propósito, permítanme que dirija una 
palabra a los jóvenes que se preparan al matrimo-
nio. Invito a los novios a no desanimarse, a tener la 
“valentía creativa” que tuvo san José. Así también 
ustedes, cuando se trate de afrontar el camino del 
matrimonio, aun teniendo pocos medios, confíen 
siempre en la Providencia, ya que «a veces las di-
ficultades son precisamente las que sacan a relucir 
recursos en cada uno de nosotros que ni siquiera 
pensábamos tener» (Patris corde, 5).No duden en 
apoyarse en sus propias familias y en sus amistades, 
en la comunidad eclesial, en la parroquia, para vivir 
la vida conyugal y familiar aprendiendo de aquellos 
que ya han transitado el camino que ustedes están 
comenzando.

Quiero enviar un saludo especial a los abuelos y 

las abuelas. La familia no puede prescindir de los 
abuelos, ellos son la memoria viviente de la huma-
nidad, «esta memoria puede ayudar a construir un 
mundo más humano, más acogedor».

Que san José inspire en todas las familias la valen-
tía creativa, tan necesaria en este cambio de época 
que estamos viviendo, y Nuestra Señora acompañe 
en sus matrimonios la gestación de la “cultura del 
encuentro”, tan urgente para superar las adversi-
dades y oposiciones que oscurecen nuestro tiempo. 
Los numerosos desafíos no pueden robar el gozo de 
quienes saben que están caminando con el Señor. 
Vivan intensamente su vocación. No dejen que un 
semblante triste transforme sus rostros. Su cónyuge 
necesita de su sonrisa. Sus hijos necesitan de sus mi-
radas que los alienten. Los pastores y las otras fami-
lias necesitan de su presencia y alegría: ¡la alegría 
que viene del Señor!

Me despido con cariño animándolos a seguir vi-
viendo la misión que Jesús nos ha encomendado, 
perseverando en la oración y «en la fracción del 
pan» (Hch 2,42). Y por favor, no se olviden de rezar 
por mí, yo lo hago todos los días por ustedes.

Fraternalmente, Francisco

Balcón central de la Basílica Vaticana, 9 de 
abril de 2023

María mantuvo una relación íntima con su Hijo porque desde el principio se abrió a la gracia de Dios 
(Javier Alcedo)
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Me gustaría echar una mirada hacia el futu-
ro, tomando como referencia lo que he podido ir 
conociendo y aprendiendo sobre la realidad de la 
Asociación en nuestra Región a lo largo de este úl-
timo año, poniendo sobre la mesa lo que, desde mi 
humilde opinión, debería ser el camino por el que 
deberíamos seguir.

Si uno mira los presupuestos económicos de los 
últimos años, aprobados en las correspondientes 
reuniones de la Consulta, uno podría concluir que 
queremos más de lo que estamos dispuestos a com-
partir. Se trata de cifras elevadas para lo que pode-
mos pensar, pero lo cierto es que, si uno se fija en el 
Balance de esos mismos años, me atrevo a afirmar 
que estamos gastando más de lo que ingresamos 
con nuestras aportaciones personales (las muy mal 
llamadas “cuotas”). No voy a explicar ahora como 
se cuadran las cuentas a cero cada año, aunque si 
se echa ese vistazo seguro que todos podremos con-
cluir en lo mismo.

Ante esta realidad, podemos optar por dos pos-
turas bien diferenciadas: reducir gastos o ampliar los 
ingresos.

Yo soy de la opinión de que, en la medida de 
lo posible, deberíamos hacer prevalecer la idea de 
aumentar los ingresos… ¿Cómo? Bueno, aquí vienen 
algunas ideas que, con seguridad, no serán del gusto 
de todos.

En nuestro PVA/R, en el artículo 8.1 se dice tex-
tualmente: “El sentimiento de pertenencia y de co-
rresponsabilidad implica también el aspecto eco-
nómico de la Asociación. Para su funcionamiento y 
para el desarrollo de la misión en el ámbito local, 
provincial y mundial, los Salesianos Cooperadores 
sostienen la Asociación con aportaciones libres y 
generosas, como quería Don Bosco: Los Coopera-
dores no tienen ninguna obligación pecuniaria, pero 
harán mensualmente, o anualmente, la oferta que 
les dicte la caridad de su corazón” (la negrilla la he 

puesto yo, para resaltar lo de libre y generosa).

Teniendo en cuenta lo anterior, creo que la prin-
cipal fuente de financiación que hemos de tener en 
cuenta es que cada uno de nosotros nos mentalice-
mos en aportar el máximo que mis ingresos me per-
mitan, aunque supere la cantidad “aprobada” por 
el Consejo local, para hacer frente a las aportacio-
nes necesarias a nivel provincial, regional, mundial. 

El desarrollo de la misión en el ámbito regional 
no es mencionado en el art. 8 aludido anteriormen-
te, es una estructura de funcionamiento que nos 
hemos dado en la Asociación a nivel mundial por 
necesidades de efectividad organizativa, atendien-
do a lo que el propio PVA nos indica en el artículo 
37.5 del Estatuto.

¿Qué otras fuentes de financiación podemos em-
plear para aumentar los ingresos? Pues aquí lanzo 
un reto a todos los SSCC de la Región. Se aceptan, 
para su estudio, todo tipo de sugerencias, que pue-
den ir desde incluir anuncios en nuestro Boletín, pa-
sando por loterías, o mecenazgos. Pero estas posibles 
fuentes no deben ser la “formula” por excelencia; la 
única establecida en nuestro PVA, es la autofinan-
ciación con nuestras aportaciones personales libres y 
generosas, según le dicte la caridad de su corazón a 
cada cual. Si anualmente sobrase algo, se destinaría 
a CSJM.

Nota: las sugerencias de financiación me las 
podéis mandar directamente a mí, al correo: 
administrador.regional@cooperadores.org

Juan Luis Bengoa García

Uno de los mayores obstáculos para ser uno mismo, es la falta de confianza en ti 
(Jesús Manuel Gallardo)

Obligación de todos
Administrador regional
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Continuando con nuestra ronda de entrevis-
tas a los delegados y delegadas, continuamos la 
rueda. Empezamos por la provincia Mare de Déu 
de la Mercè.Esta vez entrevistamos a Montserrat 
Domènech, Delegada provincial.

¡Hola Montserrat! Antes de entrar en materia, 
y por si hay alguien que no sabe de ti… ¿puedes 
presentarte con algunas pinceladas?

Soy FMA, nacida en Barcelona, la quinta de cin-
co hermanos; dos de ellos han sido salesianos y ya 
están gozando de Dios (¡eso espero!); tengo una her-
mana discapacitada mayor que yo y otro hermano 
casado, también mayor. Este último vive en Madrid, 
igual que sus hijos y nietos;  mi hermana está en una 
residencia adaptada en Barcelona y está bajo mi 
tutela. 

¿Desde cuándo eres Delegada provincial? 
¿Qué supuso para ti?

Desde el 2011 “de prueba” y desde el 2012 “en 
serio”. Cuando me lo propusieron, como me ocurre 
con todo lo novedoso, no me creía capaz, a pesar de 
la ilusión que me hizo la propuesta. De ahí el año 
de aprendizaje con la anterior delegada, Montse-
rrat Derch, que dedicó 14 años de su vida a dicha 
animación y dejó una profunda huella; a partir del 
2012 fui adaptándome al rodaje con el consejo pro-
vincial. 

Yo siempre he sido una gran entusiasta y defen-
sora de la vocación del Salesiano Cooperador; creo 
que fue una gran intuición de D. Bosco para que 
su “familia” pudiese llegar a todos los rincones del 
mundo, con el testimonio y las obras de los laicos 
comprometidos en el carisma. Cuando he entrado 
de lleno en esta labor me he sentido plenamente 
dentro de la gran Familia Salesiana y he valorado 
aún mas mi vocación de consagrada y he procurado 
potenciar el sentido laical del Salesiano Cooperador. 

Tu misión entre los SSCC ¿repercute de alguna 
manera, tiene alguna incidencia en tu comuni-
dad? ¿Compartes con ella tu misión con los SSCC?

Sí que repercute, aunque solo sea en las idas y 
venidas para los encuentros y reuniones; pero pro-
curo dar a conocer lo que los cooperadores llevan 
entre manos y su gran compromiso en sus acciones 
y misiones.

¿Existe alguna relación entre tu “ser consa-
grada” en la Iglesia, en la FASA… y ser Delegada 
de los SSCC de tu provincia?

Soy salesiana y mi consagración se lleva a cabo 
dentro de una comunidad cristiana eclesial, dentro 
de la FASA y en una comunidad FMA local. Para 
mi todo va unido, aunque, a decir verdad, quisie-
ra que mi sensibilidad eclesial creciera y se hiciera 
más patente en todo lo que digo, hago, propon-
go, participo. Creo que los religiosos/as tendemos a 
encerrarnos en nuestras obras, que, en verdad, nos 
absorben mucho y la Iglesia local no se beneficia de 
nuestro carisma. Es cierto que vamos mejorando en 
este aspecto, al menos la provincia a la que perte-
nezco, especialmente el Consejo provincial, que está 
metido de lleno en el foro de los laicos en el que se 
participa y se da a conocer el crisma de los SSCC 
y también en el movimiento diocesano de familias, 
en el que por fin, nos hemos dado a conocer como 
movimiento HDB y me consta que se cuenta con 
nuestras intervenciones.

¿Qué aspectos positivos destacarías de la pro-
vincia desde tu perspectiva como Delegada? 
¿Qué debilidades observas?

Uno de los aspectos positivos lo he mencionado 
anteriormente: vamos creciendo a nivel de partici-
pación eclesial diocesana y de conocimiento de las 
realidades familiares a nivel diocesano. También 
destaco el gran compromiso, responsabilidad, dedi-

Los contenidos que los jóvenes buscan en las redes sociales 
expresan a gritos las preocupaciones que anidan en su corazón 

(Juan C de la Riva)

Montserrat Domenech, Delegada 
provincial de Mare de Deu de la 
Mercè
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Haz, te lo ruego, Señor, que yo sienta con el corazón lo que toco con la inteligencia
(Anselmo de Canterbury)

cación a la Asociación, no solo Provincial sino tam-
bién Regional, del Consejo provincial; no repara en 
tiempo, e incluso en gastos, con tal de facilitar la 
participación en las actividades formativas o lúdicas 
de la asociación.

Una debilidad que aún vamos arrastrando hace 
tiempo es, en determinados miembros de la asocia-
ción, la falta de sentido asociativo, la poca impli-
cación en las actividades que la provincia propone. 
Es cierto que los horarios, las familias, las múltiples 
actividades con las que los SSCC están comprome-
tidos, impiden a veces, cuadrar fechas y participar 
en lo que la Asociación propone para el crecimiento 
personal y asociativo pero, francamente, creo que 
se podría mejorar.

Otro aspecto que creo debemos cuidar mucho es 
nuestra raíz cristiana (la salesiana está mucho mas 
desarrollada); la valoración de los sacramentos, el 
sentido eclesial, la vivencia de la interioridad con 
estilo salesiano, evidentemente. La participación en 
las propuestas de retiros o EEEE es poca, en compa-
ración con la totalidad de miembros de la Asocia-
ción y creo que debería crecer, no solo por aumen-
tar en número sino por sentir  la necesidad de crecer 
en la vida espiritual cristiana. 

Y para acabar… ¿qué mensaje quieres trans-
mitir a nuestra Asociación, mirando un poco 

más allá de la Provincia?
Creo profundamente en la VOCACION SALESIA-

NA del laico; a través de ellos la vocación cristiana 
y el carisma salesiano puede adentrarse en nuestro 
mundo: el familiar, el laboral, sindical o político, que 
buena falta hace. La persona del laico comprome-
tido en el mundo que le toca vivir puede hacer que 
las personas con las que se relaciona se interroguen y 
avancen en su camino vocacional. En resumen: cre-
cer en la laicidad cristiana y salesiana comprometi-
da, con un gran sentido de pertenencia a la Asocia-
ción y no solo a un grupo.

Muchas gracias, Montserrat.

Mónica Domingo Martínez
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Han utilizado siempre la superficie de su alma, 
sin sospechar que caminaban sobre profundidades todavía inexploradas

(Bernardos)
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El que comprende que la confianza lo obtiene todo, puede comenzar a construir sobre roca 
(Jean Lafrance)

La presencia de la Iglesia en Internet es ya incues-
tionable. Podemos acercarnos a cualquier realidad 
cristiana a través de una gran diversidad de me-
dios: webs, aplicaciones, podcasts, RRSS… Hoy cono-
cemos un poco más la web Rome Reports (www.
romereports.com), un sitio centrado en la persona 
del Papa, el Vaticano y la vida eclesial en Roma. 

En la web, Rome Reports se presenta como una 
“agencia de noticias para TV, internacional e inde-
pendiente, especializada en la actividad del Papa, 
la vida del Vaticano y los debates de actualidad so-
bre temas sociales, culturales o religiosos”. 

Es un medio muy rico en información sobre la 
vida del Pontífice y su actividad diaria. Como ca-
dena cristiana que es, pretende caracterizarse por 
un profundo conocimiento de la Iglesia, empezando 
por la cabeza visible. Este enraizamiento en la pro-
pia Roma, asegura cercanía a las fuentes y es éste 
el valor que la destaca sobre otras cadenas televisi-
vas, ya que pocas tienen corresponsales propios en 
Roma. 

Desde el menú inicial de la web, Rome Reports 
nos ofrece diferentes opciones para mantenernos 
informados, desde noticias diarias sobre la agenda 
del Papa, hasta programas informativos semanales 
y documentales especializados. Entre estos apar-
tados, destacamos los dedicamos a las JMJ, con re-
portajes audiovisuales de los encuentros del Papa 
con los Jóvenes: Río de Janeiro, Cracovia, Panamá, 
Lisboa. Son una forma excelente de revivir momen-
tos únicos de la Iglesia actual. Del mismo modo, las 
crónicas de los viajes papales sirven de refresco de su 
presencia por todo el mundo. 

En otro apartado de la web, “Vaticano”, pode-
mos encontrar información sobre los últimos papas, 
Benedicto XVI y Juan Pablo II, así como eventos pro-
pios de la vida vaticana: cónclaves, cardenales, uni-
versidades pontificias…

Rome Reports nos ofrece un programa semanal, 
de unos 26 minutos de duración, en los que se con-
densan los eventos más significativos de cada sema-
na sobre el Papa, el Vaticano y la Iglesia católica 
desde una perspectiva internacional. Más allá de 
la visión religiosa, este magazine televisivo tam-
bién cubre temas de carácter ético, social, artístico o 
cultural. Su estilo directo y dinámico ha conseguido 
asentar una audiencia fiel en todo el mundo, lle-
gando a más de 50 millones de personas.

Pero si debemos destacar un elemento por enci-
ma de los demás, es su canal de Youtube. Cada día 
podemos encontrar novedades que nos acercan a 
los discursos del Papa, sus encuentros con manda-
tarios, audiencias, las intenciones de cada mes, sus 
mensajes sobre la guerra en Ucrania, etc. 

Además, Rome Reports cuenta con presencia en 
diferentes redes sociales, como Facebook o Twitter.

Para sentirnos más cerca de la vida del Pontífice, 
esta web nos ofrece una forma atractiva, fiable y 
muy recomendable. 

Laura Sánchez Carretero

La carta: una película 
inspirada en la Laudato Si’
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Cuando un alma se abandona al Espíritu Santo, éste la educa poco a poco y la gobierna 
(Pierre Lallemant)

El fin de semana del 5 al 7 de Málaga la Provincia 
de María Auxiliadora ha celebrado en la Casa Dio-
cesana de Málaga su Asamblea Provincial. Con la 
presencia de más de 300 personas, la Asamblea ha 
contado con la presencia del Rector Mayor, don Án-
gel Fernández, el Consejero General para la Región 
Mediterránea de los Salesianos, Juan Carlos Pérez, el 
Vicario Inspectorial y futuro Inspector, Fernando Mi-
randa, la Inspectora de la FMA, Charo Ten y el Coor-
dinador mundial de la Asociación, Antonio Boccia. El 
obispo de Málaga, don Jesús Catalá, saludó a todos 
los presentes en la apertura de la Asamblea.

La Asamblea se ha desarrollado en varios momen-
tos donde se ha testimoniado cómo podemos ser más 
que familia. Mediante las palabras del Rector Ma-
yor, el testimonio vocacional de Juan Carlos, Charo, 
Fernando y Antonio, las promesas de 13 nuevos her-
manos en la ceremonia celebrada en la Catedral de 
Málaga, la presentación del nuevo himno “Soñadores 
de vida”, a cargo de Javi Bernal, salesiano cooperador 
de Rota, el reconocimiento de 25 años de fidelidad 
de un grupo de hermanos, el testimonio de algunos 
jóvenes de las obras sociales de la zona, y de varios 
artistas que transmiten el Evangelio por medio de su 
música e ilustraciones, y mediante la presentación de 
la actividad de la Provincia por medio de Rocío del 
Nido y el Consejo provincial.

Nos quedamos también con algunos mensajes que 
nos han dejado el Rector Mayor y Antonio Boccia en 
la celebración de la Asamblea.

Don Ángel destacó como nuestro reto principal la 
visibilidad. En palabras suyas, "somos fuerzas vivas 
de la Iglesia y la Familia Salesiana que debemos salir 
de las sacristías para hacer visible nuestra identidad 
cristiana y salesiana en el mundo en que vivimos". El 
Rector Mayor nos animó a dar una respuesta, desde 
nuestras posibilidades y junto al resto de la familia sa-

lesiana, al drama del desempleo juvenil y a la falta de 
esperanza de los jóvenes de hoy. Destacó también el 
reto de renovarnos para ser capaces de entender en 
cada momento ser fieles al carisma, dando respuestas 
renovadas a los nuevos retos que enfrentamos, siendo 
capaces de “desmontar una tienda para montarla en 
aquel lugar donde hay un joven que grita”.

Por su parte, Antonio Boccia, en el acto de entrega 
de las insignias de plata a los hermanos que este año 
cumplen 25 años de promesa, animó a este grupo de 
hermanos a seguir siendo centinelas, pero también a 
ser exploradores para, desde su experiencia, saber en-
tender cómo debemos reinventarnos y dar diferentes 
respuestas conforme vamos creciendo en experiencia 
asociativa y enfrentando nuevos retos.

La Asamblea concluyó con el anuncio de la fecha 
y sede de la Asamblea-Congreso Provincial de 2024, 
en Pilas (Sevilla).

Borja Pérez Galnares

Más que familia



Transcribimos el artículo publicado en la pá-
gina 24 de nuestro boletín de marzo de 1995 en 
la sección "Cuando los cooperadores escriben" 
donde Rogelio Sánchez, del centro local de Plaza 
de Castilla donde nos cuenta su experiencia ese 
año con su familia en Juvenalia.

Estas Navidades, como es casi obligado en 
todas las Navidades, con Mercedes, mi mujer, 
y mis dos hijos, Mercedes y Jesús, nos calzamos 
nuestras zapatillas deportivas y nos dispusimos 
a disfrutar de una jornada de bullicio, colas y 
alegría en Juvenalia (la feria de actividades re-
creativas y de tiempo libre para niños y jóve-
nes).

En un macrorecinto dedicado a diversas acti-
vidades, descubrimos en el escenario a un grupo 
de africanos que enseñaban a niños, jóvenes y 
mayores a “mover el esqueleto” al ritmo de las 
danzas típicas de su país y allí recordamos nues-
tros inolvidables días pasados en Guinea; Jesús, 
nuestro hijo, terminó subiendo a bailar, mien-
tras yo me dedicaba a visitar los diferentes re-
cintos allí representados: en un lugar, “Manos 
Unidas”;  en otro, juegos tradicionales africanos; 
y “Médicos sin fronteras” y otros que organiza-

ban actividades de tiempo libre… De repente, al 
fondo y sobre las cabezas de cientos de personas 
leo: “DON BOSCO”; rápidamente, fui en busca 
de mi familia y nos acercamos a lo último que 
podía imaginar. Pero, claro, ¿Dónde iba a estar 
mejor Don Bosco que en una “feria” tan grande 
y con miles de muchachos y jóvenes?

En un primer recinto, varios jóvenes pintaban 
la cara a los niños; entre la multitud pude reco-
nocer a una salesiana que sudaba, con las ma-
nos llenas de cera, pintando una cara de payaso: 
eran los miembros de la Asociación de Centros 
Juveniles Salesianos.

En el recinto contiguo, unas guitarras y al-
tavoces animaban el cotarro. “¡Pero bueno! ¿Y 
esto?”. No podíamos salir de nuestro asombro: 
eran los Cooperadores, animadores y jóvenes del 
Centro Juvenil “Don Bosco” del Barrio del Pilar, 
que precisamente, esa tarde atendían a los jó-
venes en los dos “stands”. Inmediatamente nos 
pusimos a colaborar: Mercedes, a mancharse las 
manos y yo, a hacer un poco el ganso; y cuando 
ya no pude más (uno ya no es tan joven…), al 
menos me dediqué a traer agua para las gar-
gantas de los cantores. Entre todos los que es-
taban allí hicieron que los niños y menos niños 
presentes lo pasáramos genial. [...]

Mirándoles, reflexioné que también ellos ha-
bían colaborado a que el lema de Juvenalia’94 
(Diferentes pero iguales) fuera una realidad. 
Pero que no era menos cierto que esos cinco o 
seis jóvenes que estaban arriba, rodeados de 
chiquillería, eran “iguales, pero diferentes”. Y 
comprendí mucho mejor eso del “corazón ora-
toriano”.
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Señor; haz que mi fe sea gozosa, laboriosa, humilde
(San Pablo VI)

Decíamos ayer...

Corazón Oratoriano



Depósito Legal: M. 6572-1987

Cooperación Salesiana para los jóvenes del Mundo (CSJM)96

◆ Para hacer donativos a la ONG “Asociación Salesianos Cooperadores”, puede dirigirse a:
• C/ Alcalá 211, Oficina 11 - 28028 Madrid. Teléfono 913 558 548, mediante giro postal o 

cheque cruzado, a nombre de Cooperación Salesiana para los Jóvenes del Mundo.
◆ También puede hacerlo por transferencia bancaria a:

• Salesianos Cooperadores. ES91 0049 1805 4027 1016 4809, Banco Santander.
◆ Si lo desea, también puede pasar por nuestra oficina y hacerlo personalmente.
◆ También puede aportar a través del código 05175 en BIZUM.

53 AÑOS COLABORANDO
POR UN MUNDO MEJOR

Convocatoria de proyectos 2023

proyectoscsjm@cooperadores.org
csjm@cooperadores.org


